_

Belize, tan bella como todo el mundo dice

elize es una joya caribeña que ha pasado de ser la gema mejor guardada de la región a convertirse en un secreto a voces. La oferta turística, diversa y rica, ha hecho que muchas miradas de todo el planeta se vuelvan hasta este rincón de América Central perfectamente comunicado con los hubs aéreos cercanos (Panamá, Miami, Cancún) que busca ampliar rutas de vuelos directos, y está dotado de toda la infraestructura de servicios necesaria para hacer de la visita a sus tierras una experiencia inolvidable, de cinco estrellas.

La riqueza histórica de la zona hace además que en cada estadía pueda disfrutarse del ocio, el aprendizaje y el encuentro con valiosos vestigios de otros tiempos y civilizaciones. Todo ello en un clima sereno que se beneficia de una bajísima densidad de población, entre las menores de todo el continente: 14 habitantes por kilómetro cuadrado.

La capital de Belize es Belmopán, que tiene algo más de 20.000 habitantes, el 5% de la población total del país. La ciudad más poblada es la costera Belize City, con 61.000 habitantes, y el otro núcleo urbano preferente es San Ignacio/Santa Elena, con 21.000 habitantes. Además del inglés y el español, casi la mitad de la población (el 44,6%) habla el criollo Beliceño.

Estabilidad política y social

Belize es una de las democracias más estables de la región. El ocio playero y las excursiones de montaña son una maravilla. Buceo, espeleología, observación de aves, navegación, pesca, arqueología, muestras de la cultura garifuna, turismo de cruceros... Joyas como la Reserva Natural de Bladen o las ruinas mayas del Distrito de Cayo no tienen nada que envidiar a otras localizaciones geográficamente próximas y más presentes en el bagaje turístico colectivo.

El impulso de los ciudadanos de Belize en la diáspora, importantísimos a la hora de sostener la economía del país



Belize, está bien surtida de playas y oferta de ocio en la costa

durante la pandemia, constituyen unos grandes embajadores en distintos rincones del mundo. Además, muchos vuelven e invierten en negocios relacionados con el turismo.

Belize no se visita, se vive. El manejo del concepto experiencial es una línea importante en la promoción turística local. Y es que imbuirse de la idiosincrasia de este país mestizo y multicolor, que ha sabido amalgamar con ha-

bilidad sus múltiples referentes culturales, es el mejor modo de entender sus diferencias con respecto a otros países del área.

No se puede soslayar la influencia garifuna en Belize y en varios países del área, aunque es aquí donde su huella está más marcada. Su lengua y su música están consideradas como Patrimonio Inmaterial de la UNESCO. Se trata de una etnia mestiza, que se origina con los primeros matrimonios mestizos entre



Anthony Mahler Ministro de Turismo y Relaciones de la Diáspora

los arawak y los esclavos llegados de África. Se localizaron primero en la isla de San Vicente y luego se esparcieron por varios puntos de América Central.

Las fiestas garifunas constituyen todo un espectáculo. Los tambores son esenciales a la hora de marcar los tiempos del relato cantado, de fuerte componente satírico y alegre.

Sinergias con Quintana Roo

Geográficamente, Belize forma parte de la península del Yucatán. Concretamente es su base sudoriental, con una extensión de 22.966 kilómetros cuadrados. Limita al norte con México (Quintana Roo, el enclave más turístico de esa parte de México) con la bahía Corozal como extremo norte, ya muy cerca de la primera población mexicana de relieve tras la frontera: Chetumal, a algo más de tres horas por carretera de Tulum.

Con sus peculiaridades, Belize emerge



El tucán es el ave nacional de Belize

actualmente como un interesante complemento al turismo europeo y estadounidense que llena Cancún y las localidades cercanas, pero se postula al mismo tiempo para ser un imán principal de turismo gracias a los nuevos proyectos que la catapultarán a esa primera división del sector.

La avifauna sería uno de esos puntos distintivos que atraen bandadas de turistas devotos. Belize es un auténtico paraíso de este fenómeno en cantidad, calidad y variedad. Hay más de 500 especies autóctonas o residentes habituales. Dentro de la amplia oferta hay lugares privilegiados para la observación de aves migrantes o establecidas, como Crooked Tree o las costas en general. Los tucanes son muy comunes, por ejemplo. Los touroperadores y hoteles ofrecen rutas explicativas de observación.

Nuevos proyectos

El ministro de Turismo y Relaciones con la Diáspora, Anthony Mahler, entiende que el turismo de lujo tiene un lugar clave en los planes de desarrollo del sector. Las marinas para yates son un objetivo en marcha que quiere ampliar su rango a corto plazo. "Oueremos contar con una en el área de Belize City y otra en San Pedro. Quienes tengan un poder adquisitivo suficiente pueden alquilar vates para recorrer Belize, v hacerlo de manera sostenible, sin afectar a los arrecifes". Por otra parte, los propietarios de embarcaciones que busquen nuevas opciones para sus viajes podrán reposar en la costa Beliceña con todas las comodidades.



El buceo es uno de los alicientes estelares para el turismo en el país

El país también quiere reforzar el turismo de estancias cortas, que tradicionalmente ha supuesto el mayor volumen de negocio (un 90%) del sector en el país. Actualmente hay unos 1.000 hoteles en Belize, que suponen aproximadamente 10.000 plazas hoteleras. La idea es ampliar ese impacto con nuevos establecimientos que, sin llegar a los grandes complejos de otros puntos del Caribe, tengan en las 300 camas el límite superior de manejabilidad. Además, elevar el impacto del turismo de cruceros es otra meta a corto plazo con un nuevo puerto, gracias a un acuerdo con Royal Caribbean y Boskalis.

Otro punto importante en el futuro inmediato del turismo Beliceño será la construcción de una isla privada en Cayo Chapel, con el impulso de Four Seasons. Por si fuera poco, y como refuerzo de la voluntad del país de posicionarse como una referencia del turismo sostenible en la zona, Belize albergará este año (otoño) los primeros premios de turismo sostenible a nivel mundial.

En el cielo y bajo el agua

Otro segmento turístico que puede calificarse de paradisíaco en Belize es el buceo: concretamente el snorkel. Hay posibilidades para todos los niveles, y los guías locales y cuidadores medioambientales están bien capacitados en este terreno. Los arrecifes de coral están protegidos, pero con la precaución debida y apelando a la conciencia de los visitantes, se puede disfrutar de un mapa de color increíble entre corales, esponjas y más de medio millar de especies marinas

Las cuevas de ensueño

Belize está horadada por hermosas cuevas, especialmente en la costa. Las hay de todos los tamaños y dificultades para quienes disfrutan con la exploración de estos misteriosos e impactantes accidentes de la orografía. Es importante informarse bien y explorar las que se ajusten a la preparación y físico de cada persona.

En la mayoría de las cuevas hay profusión de estalactitas y estalagmitas, muestras de artesanía milenarias y hasta esqueletos, como ocurre en una de las más populares, la Actun Tunichil Muknal. También destacan las cascadas subterráneas de Blue Creek o Caves Branch.

Un refugio dorado para los palistas

"QUEREMOS REFORZAR EL TURISMO, QUE TRADICIONALMENTE HA SUPUESTO EL MAYOR VOLUMEN DE NEGOCIO"

ANTHONY MAHLER, MINISTRO DE TURISMO Y RELACIONES DE LA DIÁSPORA



Half Moon Caye, la primera zona protegida de Belize

Con el piragüismo ocurre algo parecido al caso de la espeleología: hay terreno para meros aficionados y retos exigentes para los más expertos. Los ríos Mopan y Macal son especialmente interesantes para esta actividad: ambos están en el distrito Cayo. Las piraguas y canoas son perfectas para una inmersión literal (solo en lo conceptual, no se trata de andar bajo el agua) en la vida de las zonas menos turísticas, para apreciar la vida 'real' de los habitantes de Belize que no tienen su actividad en las zonas más turísticas. El turismo tiene en estas ventanas a la realidad ajena una rigueza más que no necesariamente aparece en las guías.

La pesca: abundante y variopinta

Para todas aquellas personas que han mirado alguna vez la actividad pescadora con la curiosidad del neófito, y la asocian con un núcleo de población muy concreto, entrado en años, la visita a Belize es como quitarse una venda de los ojos. Los aficionados que sepan colocar un anzuelo y lanzar la caña con estilo se hallarán de golpe en una especie de sueño hecho realidad. Por si fuera poco, la generosidad de los guías hará que encontrar los bancos de peces, los puntos fijos y las corrientes adecuadas para la pesca deportiva sea más sencillos.

Turneffe Atoll es una zona extraordinaria, por ejemplo, para la pesca del sábalo, la palometa o el macabí, especies no tan comunes en Europa. Eso sí, hay

que adquirir o convalidar una licencia de pesca deportiva para disfrutar de este atractivo de Belize, con el objetivo de evitar la pesca indiscriminada o la intervención de personas que no entiendan esta actividad como deportiva.

La arqueología: hacer de Indiana Jones

Belize, como México o Guatemala, tiene una fuerte herencia maya. Hay muchos templos ocultos o parcialmente descubiertos, y los hallazgos de artesanía no son extraños. Hay centros de interpretación y guías expertos en la materia para conocer al máximo los terrenos investigados: las zonas de Caracol, Cerros o Lamanai, además de diferentes zonas forestales, tienen muchas vistas agradables y sorprendentes en este terreno.

Datos que debes conocer de Belize

El dólar de Belize tiene una cotización fija en relación al estadounidense: 2 a 1 a favor de la divisa 'yankee', aunque como suele ocurrir en toda la zona de Centro-américa y el Caribe (y también en buena parte de América Latina) el dólar es comúnmente aceptado en las zonas turísticas para todo tipo de transacciones. También se aceptan cheques de viajero, y no escasean los cajeros ATM en todos los emplazamientos más turísticos.

La biodiversidad

Belize tiene una costa rica en manglar y, al mismo tiempo, playas de ensueño,



Rio Frio Cave, paraíso de la espeleología

mientras que en el interior el perfil es más montañoso y la vegetación campa a sus anchas. Hay mucho bosque y selva, reservas de vida salvaje y joyas de la naturaleza como la orquídea negra, los tucanes, los tapires o el árbol de caoba.

Un poco de historia

La huella inicial de Belize es la maya, fechada alrededor del año 1500 antes de Cristo. Colón tocó tierra en Belize en 1502 y el primer asentamiento europeo fue inglés, siglo y medio más tarde. De hecho, en el siglo XIX Belize acabó siendo una colonia británica bajo la enseña de Honduras. La independencia total de la metrópoli llegó en 1981, aunque 17 años antes ya se había formado un gobierno propio. Eso sí, el Rey Carlos sigue siendo soberano de facto, aunque no tiene incidencia en el gobierno efectivo, más allá de una serie de acciones protocolarias y el país pertenece a la Commonwealth.

La herencia cultural de esa trayectoria política es la oficialidad del inglés como idioma, único caso en América Central, aunque más de la mitad de la población emplea el español con asiduidad. Dentro de su riqueza étnica deben tenerse en cuenta la herencia maya, la británica, la africana (los garifunas) o la española, entre otras.

Amado por las celebridades

Hay dos artistas famosos de primera

Belize, situación y curiosidades









28 CIUDADES DE EEUU



DE LA ARQUEOLOGÍA MAYA

MEJOR LUGAR DE BUCEO DEL CARIBE



LA MITAD DEL PAÍS ES SELVA VIRGEN



BARES Y RESTAURANTES



EL ÚNICO PAÍS DE CENTRO AMÉRICA CON INGLÉS COMO IDIOMA OFICIAL

línea mundial que han encontrado la inspiración en Belize. Una es Madonna, que en su canción 'La isla bonita' habla de San Pedro, la isla Beliceña, el lugar "en el que quiere estar". La canción data de hace tres décadas y aunque no todo el mundo conoce la localización de ese paraje paradisíaco del que habla la estadounidense, lo cierto es que sí ha constituido una herramienta promocional de las bondades de la naturaleza Beliceña para la estrategia local de turismo.

Otro famoso que ama Belize es Leonardo DiCaprio, quien tras un viaje de buceo adquirió hace unos años el cayo Blackadore, junto a la frontera mexicana: 42 hectáreas deshabitadas. El proyecto es construir un hotel ecológico en el formato de villas exclusivas, pero no ha pasado aún de la planificación, ya que quiere hacerse rigurosamente de acuerdo a las medidas medioambientales marcadas por el gobierno de Belize.

El Gran Agujero Azul

Hay una imagen que ha lanzado Belize a las guías turísticas de todo el planeta: el Gran Agujero Azul. Está situado en el mar Caribe, a 20 minutos de vuelo gracias a las excursiones en avioneta que ofrece Tropic Air desde Belize City. No son baratas (250 dólares por persona) pero la experiencia vale la pena. Está en el atolón Lighthouse Reef, tiene un diámetro de 300 metros y su azul oscuro intenso contrasta con las aguas de tonalidades más claras que le rodean, al otro lado de un círculo de coral que parece casi perfecto desde el aire.

Este agujero espectacular es otro capricho de la naturaleza. Lo forman paredes de coral que se sumergen más de 100 metros en las aguas del Caribe; una especie de trenzado de cuevas que hacen las delicias de los buceadores.

No precisamente en buceo, y sí en compañía de animales que infunden respeto, el paseo junto a tiburones en Shark Ray Alley es otra experiencia única que se ofrece a los visitantes de Belize. Tampoco hay que perderse las reservas marinas de Dangriga, donde también hay un reducto de protección de los jaguares.



TravelBelize.org



Cascadas en un entorno paradisíaco



Amplia gama de deportes y aventuras

Entrevista con Anthony Mahler, Ministro de Turismo y Relaciones de la Diáspora de Belize

El ministro de turismo y relaciones con la diáspora de Belize, Anthony Mahler, está orgulloso de los logros alcanzados por su país a la hora de dimensionar sus valores patrimoniales, recursos naturales y potencial para atraer visitantes de todo el mundo. Las posibilidades son inmensas a la hora de competir exitosamente en la región centroamericana y del Caribe con naciones vecinas, especialmente en el mercado de los cruces.

Con sus maravillosos recursos naturales, incluvendo uno de los arrecifes de coral más grandes del mundo, sus bosques y localizaciones de gran valor histórico v cultural, Belize también ha apostado por el turismo sostenible con iniciativas como el National Sustainable Tourism Master Plan para Belize 2030, insertado en una agenda global. ¿Podría explicar brevemente los pilares del futuro desarrollo turístico del país en cuanto a crecimiento, sostenibilidad, inclusión social diversificación e innovación por medio de la digitalización?

La sostenibilidad siempre es el núcleo de nuestra planificación, lo primero que tenemos en mente; queremos mantener mucho tiempo esas maravillas naturales con las que contamos, para que las siguientes generaciones puedan disfrutarlas. Y la sostenibilidad también alude a las personas. La cultura es importante, e invertimos mucho para asegurar que la autenticidad de Belize se mantiene como es, basada en nuestra diversidad cultural. Trabajamos con comunidades y agencias gubernamentales para asegurar que hacemos todo lo posible a la hora de desarrollar nuestro plan.

Recientemente, Belize albergó dos cumbres de inversión para potenciar las inversiones en sectores prioritarios de su economía. Apuntar a la inversión española podría ser una decisión inteligente, por su amplia experiencia en el sector turístico, su posicionamiento en el mundo v su capacidad para atraer visitantes de habla hispana. ¿Cómo animaría a esos inversores potenciales de España, sobre todo los relacionados con turismo y sostenibilidad? ¿Qué otros proyectos de impacto en el sector serán claves en las dos próximas décadas del país?



Anthony Mahler, ministro de turismo y de la diáspora desde noviembre de 2020

En algunas zonas de Jamaica, buena parte de los resorts v hoteles de todo incluido son de capital español: Riu, Iberostar, H10... queremos eso en Belize, pero a escala v con altos estándares de calidad. Hay muchas oportunidades aquí y su llegada nos llevaría a otro nivel.

También he abordado el manejo del aeropuerto. Están poniendo a punto las instalaciones y accesos, se están construyendo hospitales en las zonas turísticas, en Placencia y San Pedro... queremos meiorar el transporte terrestre y aéreo, y traer un primer vuelo comercial directo desde Europa, algo que pasará en breve. Será un cambio crucial para nosotros, especialmente si llegan uno o dos más. También será clave que el Tren Maya llegue a nuestra frontera y nos conecte con México de ese modo, así como el nuevo aeropuerto en Tulum, que recibirá turismo europeo y para quienes seremos una opción extra. También es básico contar con una conexión aérea con México, una línea doméstica que nos una.

Aunque es un país angloparlante, el es-

pañol se habla en Belize. El idioma es un detalle que lleva a los españoles a México o República Dominicana.

El 55% de nuestra población es hispana. Tenemos una buena mezcla. Y hav algo más que playas aquí. Ahora estaremos en Fitur, en Madrid, donde ya fui el año pasado, es una puerta abierta a muchos mercados además del español, una vez que resolvamos el tema de la conectividad: franceses, alemanes, ingleses, holandeses... ese vuelo que nos conecte con Europa será clave. También estamos en Málaga en la Global Tourism Resilience Conference, y con el apoyo de Jamaica queremos poner un centro de resiliencia en Belize para el área de América Central, como ellos tienen para el Caribe.

¿Qué más puede comentar sobre su país como destino de inversión?

Que aún somos un territorio virgen para inversiones, en una democracia estable que garantiza el cumplimiento de la ley y facilita la repatriación de los beneficios a los inversores, además de apoyarles en todo el proceso de compra de terrenos y construcción de sus negocios.

"BELIZE ES AÚN UN TERRITORIO **VIRGEN PARA LAS INVERSIONES"**

ANTHONY MAHLER, MINISTRO DE TURISMO Y RELACIONES DE LA DIÁSPORA



El Mejor LUGAR PARA Desconectar

ESTÁ FUERA DE TU **ZONA DE CONFORT**

Ven a Belize y descubre la segunda barrera de coral más grande del mundo, kilómetros de selva virgen tropical y cautivadoras antiguas ciudades mayas. Conoce a sus amables lugareños que te recibirán con los brazos abiertos. Visita Belize y vive al máximo. TravelBelize.org

